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! ! ! !“想干事总有办法，不想干事总
有理由！”普陀区红旗村：!"#间高
危有毒的小冷库被拆除、$%""多个
藏污纳垢的黑作坊被清理……&'(

亩中心城区最大最乱“城中村”没了
污水横流，没了垃圾如山，敞亮干净
的村民安置房拔地而起。一年没日
没夜的忙，村委党支部书记方星觉
得，啃掉硬骨头，再难再苦必须的！
“五违四必”区域综合整治，这是党
员干部最实在的“精气神”。
“共产党做的事，就是为老百姓

造福的事！”黄浦区聚奎新村：用三
角铁支在半空的“吊脚楼”没了，用
彩钢棚堵死消防通道的马路菜场没
了……!')户居民回搬的“老房”修
缮一新、安全舒适。告别被违建挤得
“上不见天，下不见地”的日子，'(
岁的施阿姨觉得，自己又像 (%多年
前嫁进老城厢一样“美滋滋”的！“五
违四必”区域综合整治，这是人民群
众最真实的“获得感”。
记者从市住建委获悉，截至今年

*月底，在自 !"+&年 #月启动的连
续三轮“五违四必”区域环境综合整
治中：全市已拆除违法建筑 '&*+,')

万平方米、已消除违法用地 $)!'(,)

亩、已整治污染源 !))%处、已关闭查
处无证违法经营企业 $$(**家。

真功夫 四千四皮
“嫁过来的时候天蓝水清，小姐妹

羡慕；现在又脏又乱，儿孙不愿住……”
!%$&年$月，市人代会上爱新觉罗·德
甄代表捎来合庆镇勤奋村黄月琴老
妈妈的期盼：有生之年能看到环境
好起来。市委书记韩正当即回应：合

庆镇环境一定会变好！
!%$&年 -月，市委市政府在合

庆镇勤奋村召开现场会，全市吹响
了向“五违”———违法用地、违法建
筑、违法经营、违法排污、违法居住
发起总攻的号角，攻坚战“四必”先
行：安全隐患必须消除、违法无证建
筑必须拆除、脏乱现象必须整治、违
法经营必须取缔。
“没有特殊、没有例外”，为了城

市的生态、为了群众的宜居，市、区、
街镇、居村全覆盖、无盲点，给足最
大“油门”：

合庆速度———“以前在合庆听
到的是抱怨，如今在合庆看到的是
笑容！”!%$&年底，德甄和黄妈妈们
就目睹了实在的改变。
许浦速度———闵行区华漕镇许

浦村 &$ 天拆违 &#,! 万平方米，昔
日臭不可闻的脏乱“短板”，成了今
日岸洁水清的美丽“样板”。

九亭速度———松江区九亭镇 *

个月拆违 !%-万平方米，整治范围
#,-'平方公里，占镇域面积近三分
之一。
“速度”背后有“激情”，更有着

干部们“四千四皮”的“真功夫”———
走遍千山万水、历尽千辛万苦、说尽
千言万语、想尽千方百计；厚着脸
皮、硬着头皮、磨破嘴皮、跑碎脚皮。

在许浦村，有着“断六亲”的村
干部，“拆违先拆我家的！”爷娘跳脚
骂，好声劝；亲戚上门闹，笑脸迎。
“向我开刀”赢得了民心，“环境变
好”换得理解。
每天奔波 $%多公里、每家访谈

$%多次……九亭镇有群“烦不怕”
的干部，村民的拆后修缮要管、困难
户的拆后生计要帮，用一副副热心
肠解开了一个个死扣子。

硬功夫 铁齿铜牙
违法用地层层转包，企业每

年攫取数千万元；违法建筑群居群
租，个人每年进账上百万元……而
在“财大气粗”不怕罚的背后，又
常暗藏着“上面有人”的罚不怕。

无法外之地、无法外之人、无
法外之企业……穷尽手段、数罪并
罚，再硬的骨头也要用铁齿铜牙啃
个干净。
上海动真格、铁腕整治。违法排

污，环保部门按日计罚；违法搭建、
违法经营、违法居住，城管、市场监
管、住建等部门叠加处罚，一罚再
罚，让违法所得“入不敷出”。
上海依法管，行刑对接。非法占

用农田耕地，入刑；危害公共安全，
入刑；严重污染环境，入刑……任违
法者再“财雄势大”，也要用法律的
武器击碎“避过风头”的侥幸。

细功夫 绣花一样
金线是高能级产业区、绿线是

生态廊道、蓝线是清清河流……
“五违四必”，上海精准施策，“绣”
在城市蓝图上的线色、线号科学、
精细。
青浦区赵巷镇中步村治理中小

河道后，两岸腾出的土地种上了经
济林，水清了、岸绿了、口袋里的钱
也多了，谁也容不下农田里再“种”
满密密的违建。

徐汇区衡复风貌保护区拆掉
了群租房、关闭了酒吧街，抖落一
身的“牛皮癣”，宁净惬意的日子归
来了，谁也见不得身边再出现丝毫
的脏乱。
施针匀细、纹理分明，细功夫

“绣”出了“村美民富”“乐活安居”的
“获得感”。如今，从中小河道到住宅
小区，村民抢着做河长、居民争着做
弄长：不要“五违”，要“无违”！全民
治理，一起守护着城市的安全、干净
和有序……

本报记者 钱俊毅 徐驰

上海功夫“绣”出城市美丽颜色
三轮!五违四必"综合整治拆违 !"##多万平方米

如厕难憋出泪
开差头不容易

! ! ! !本报讯 市委副书记、市长应勇
昨天下午在市水务局调研时指出，
水环境是生态文明建设的重要组成
部分，水安全在城市安全中居于重要
地位，做好水务工作对上海城市发展
至关重要。面对新形势、新要求，必须
全面提高水务工作标准，创新工作方
法。要全力推进城乡中小河道整治，
全力以赴抓好中央环保督察整改，努
力打造水清岸美、水系畅通、人水和
谐的水环境。要聚焦供水和排水，确
保从源头到龙头的全过程安全，提高
城市防汛防涝和排水能力，切实做到
守水有责、守水负责、守水尽责，以更
大的作为回应人民群众的期盼。
与市水务局负责同志座谈时，应

勇认真听取本市水务重点工作情况
的汇报，不时提问，与大家讨论交流。
“良好生态环境是最普惠的民

生福祉。”应勇指出，加强水环境治

理，事关城市形象、人民福祉，必须
看到上海水环境与国家要求、人民
群众的期盼以及兄弟省市的差距和
不足，直面突出问题，以更高的标
准、更严的要求，全力推进城乡中小
河道整治，确保实现年底全市中小
河道基本消除黑臭、水域面积只增
不减的目标。要全力以赴抓好中央
环保督察的整改，定措施、定责任、
定时限，确保“条条有整改、件件有
着落”。今年要完成第六轮环保三年
行动计划，抓紧研究制定苏州河新
一轮环境综合整治方案，进一步落
实“水十条”，全面改善水环境。要提
高标准，上海要建设卓越的全球城
市，令人向往的生态之城，必须制定
实施比国家标准更为严格的环境标
准，并努力向世界先进水平看齐；要
完善设施，加快城市环境保护相关
基础设施建设，提升处置能力，健全

处置体系；要铁腕执法，重拳出击、
重典治污，真正使执法成为“撒手
锏”。要全面落实河长制，抓紧建立
健全河长制的组织体系和制度体
系，确保人员到位、责任到位。
应勇指出，上海作为超大型城

市，人口、产业高度集聚，要时刻绷
紧安全这根弦，聚焦供水、排水，切
实维护好城市水安全。供水，要确保
从源头到龙头的全过程安全，重点
是加强水源地的保护，做好极端条
件下的供水保障，着力推进二次供
水设施改造和水厂深度处理，全面
提升供水水质。排水，要坚持底线思
维，抓紧建设和改造城市排水设施，
全力做好防汛防涝工作。水务系统
要加强干部队伍建设，充分运用信
息化等手段，进一步提高为市民服
务的能力和水平。
副市长陈寅参加调研。

供水 确保全程安全
排水 坚持底线思维
应勇赴市水务局调研# 要求推进中小河道

整治抓好中央环保督察整改

! ! ! !为的哥的姐开!方便之门"

需全社会共同努力

如何找回
失落的“出租车名片”

!"#$

当好排头兵 勇做先行者
迎接市第十一次党代会

!社会治理!

! ! ! !上海出租车这张名片被

蒙上一层灰!广大出租车驾驶

员是有责任的!但绝不能说责

任都在的哥的姐" 给驾驶员

们创造有尊重#多便利的工作

环境!就是一个社会命题" 如

今出租车驾驶员就餐难#如厕

难的窘境甚于往日!正如一位

的哥所说$%不能按时吃饭!我

还可以忍忍!但人有三急!我

载着客人在高架上开!心里只

有两个念头!一是安全!二是

什么时候能找到一个能停车

的厕所!这时候乘客要求我微

笑服务!我憋得脸都红了!怎

么笑得出来& '

! ! ! !有两位热心的哥，想编一张
“出租车驾驶员如厕地图”，把全
市主要的能停车的路边公厕标注
上，却发现这样的公厕并不多。黄
浦、虹口两区甚至基本没有这样的
公厕。他们给记者提供了一个“样
本”———长宁路近水城路的一个公
厕。“这样的公厕应该多一些。”
昨天下午，记者来到长宁路

!)$$号的这家公厕。公厕“背靠”
一个小公园，门口有一个停车点，
一块牌子上写着，可以免费停车
!%分钟。短短一刻钟，有十余位出
租车驾驶员停车如厕。公厕管理员
岳阿姨说：“来这里上厕所的，出租

车司机占了绝大多数，因为这里可
以停车，也不会影响交通。中山西
路靠近虹桥路的另一个公厕，那里
就不能停机动车，一停，自行车道
就堵，警察就来贴罚单。”
“锦江”的哥张正军反映，他

开出租车!%多年了，发现近几年
能短时停车的路边公厕越来越少，
“有的公厕门口的道路涂黄线，不
能停车，比如威海路靠近陕西北路
的一个公厕。有的虽然规划了停车
区域，写明出租车可以免费停车上
厕所，但停车区域被私家车占了，
我们也去不了，比如襄阳北路靠近
长乐路的一个公厕。”

! ! ! !从长宁路公厕旁，记者上了
一辆“强生”出租车，的姐沈卫娟
说：“我有一个微信群，里面都是开
出租车的姐妹，前天一个姐妹开车
途中实在憋不住，在蒙自路靠近丽
园路的公厕门口停车，两分钟不到
就被贴了罚单，扣 *分、罚 !%%元，
这个姐妹当场就哭了。”

沈卫娟说，就餐难、如厕难，
简直是的哥的姐的“心病”，尤其
是女驾驶员。“我有时候导航去
找厕所，到了，发现不能停车，只
好再设一个导航，继续找，往往
开 & 公里也找不到一个可以短
时停车的公厕。”已开了 '年出
租车的沈卫娟，因此有严重的膀
胱炎，这在她的姐妹们中是普遍

的疾病。沈的丈夫心疼老婆，甚
至给她买了车上应急袋，“但这
东西也非常不方便，所以我一次
也没有用过。”
沈卫娟说，加油站是出租车

驾驶员最常去的如厕地点，但有
时管理员说“厕所坏了”；以前肯
德基、麦当劳等快餐店也是免费
上厕所的地方，但现在很多快餐
店门口的道路边也画上了黄线，
不能停车。“不少公共厕所设在两
条道路的路口附近，只要不是黄
黑线，而是黄线，我们总是以遵守
交通法规为第一想法，但有时候
真的憋得难受。”沈卫娟说这话
时，车到长宁路近中山西路，路口
一个公厕门口就划着黄线。

! ! ! !有的公厕受条件限制，比如
位于道口，道路又狭窄，不适合停
车，但有的公厕是具备门口短时
停车条件的，有关部门不妨做个
摸底调查，在这些公厕门口规划
两三个短时停车的车位，条件允
许甚至可以建设港湾式停车点，
同时作为出租车扬招点，并通过
出租车公司让广大的哥的姐周
知，难道不是一件大好事？
其实，给的哥的姐创造好的

工作环境、生存环境，也应该成为
全社会的一种共识。市民沈女士曾
经“接待”过一位的姐到她家上厕
所，“举手之劳，解决的却是的姐的
‘当务之急’。”还有市民建议，各大
酒店可否设几个灵活车位，让内急
的出租车驾驶员在酒店大堂厕所
方便一下，“方便之门”虽小，传递
的却是整个社会对于普通劳动者
的尊重和关爱之情。

本报记者 金志刚

的姐 开车!年!"憋#出膀胱炎

建议 全社会多一些尊重关爱

的哥 偌大市区理想公厕这么少


